
GACETA DE MADRID

DEL SABADO 15 DE NOVIEMBRE DE 1817.

ALEMANIA.

Lubeck 3 de Octubre.

Escriben de Cristiania que el Príncipe Oscar, despues de tomar posesion del vireinato de Noruega, irá á viajar por las capitales de los principales estados de Europa, á fin de enterarse de la legislacion, establecimientos, usos y costumbres de ellos; y se cree que empezará sus viages por Inglaterra. Durante su ausencia seguirá gobernando el reino de Noruega el conde Cárlos Moerner en nombre del virey.

Francfort 18 de Octubre.

En uno de los periódicos de esta ciudad se ha publicado el artículo siguiente: „Hace tiempo que dan algun cuidado los preparativos militares del baja Mohamet-Ali, virey de Egipto, como tambien sus activas diligencias para ponerse en comunicacion con algunas potencias de Europa, las grandes compras de artillería y municiones que hace por medio de sus agentes, y últimamente los contratos de su plenipotenciario en Suecia con varios almacenistas de aquel pais. Se asegura que la intencion de aquel b. j. es hacerse Soberano independiente de Egipto, y apoderarse de las regencias de Túnez, de Argel y de Trípoli. Se dice tambien que ha comunicado su proyecto á los gabinetes de Lóndres, Stockolmo y á otras cortes.”

El gran duque de Hesse-Darmstad ha hecho arrestar por tres meses á un capitan de la landwehr por haber dado de palos á un soldado de su cuerpo, y se ha expedido una órden mandando que se abstengan los oficiales de castigar de aquel modo á los soldados de la landwehr.

AUSTRIA.

Viena 9 de Octubre.

Segun las noticias del último correo que llegó ayer mañana, SS. MM. debieron pasar el dia de ayer en Oravitza, donde hay un obispo griego católico. Aunque las crecidas de los rios en aquellos parages causan grandes retardos en las jornadas, el viage está sin embargo arreglado de manera que SS. MM. llegarán á Gratz el 1.º de Noviembre.

El ministro Príncipe de Metternich, cuya salud se halla casi enteramente restablecida, está de vuelta de Lausnitz en Hungría. El domingo último dió un gran banquete en celebridad de los dias de nuestro Soberano, á que asistieron los individuos del cuerpo diplomático que se hallan en esta capital.

Hay noticias de que el feld-márischal Príncipe de Schwartzemberg está

casi enteramente restablecido, lo que ha causado mucha satisfaccion en esta ciudad.

El Príncipe de Blucher irá á Wortik para pasar algunas semanas con el feld-mariscal su compañero de armas. Se supone tambien que desde alli vendrán ambos á Viena.

Se espera aqui para principios de Noviembre al marques de Marialva, quien ha tomado por tres años la casa del Príncipe Mauricio de Liechtenstein, y ha cedido la que habitaba al conde de Stackelberg, ministro de Rusia.

El banquero judío Mr. Abraham Uffenheimer prosigue con buen éxito sus operaciones de contratacion. En vano un partido poderoso y rico, al frente del cual se halla una de las primeras casas de Viena, está en oposicion con él, pues á pesar de esto conserva la misma superioridad, lo cual hace que el valor de los billetes del Estado tome mas incremento.

TIROL.

Inspruck 10 de Octubre.

Todas las cartas que se reciben aqui de Venecia dicen que aquella ciudad se empobrece cada dia mas; y aunque el Gobierno austriaco hace cuanto puede para socorrer á los habitantes, no puede sin embargo curar radicalmente los males padecidos durante el tiempo de la revolucion.

ITALIA.

S. Marino 10 de Octubre.

Esta pequeña república, que subsiste de 14 siglos á esta parte con las mismas leyes, tiene en el dia pendiente con la Santa Sede la siguiente negociacion. Como nuestra poblacion de 6000 almas, compuesta principalmente de cultivadores de viñas y ganaderos, carece de los artículos necesarios para su subsistencia, gozaba de algunos siglos á esta parte la facultad de poder extraer de los estados del Papa sin ningun derecho los granos necesarios. — La Santa Sede añadia á este el favor de darnos de balde la sal que consumíamos. Este año, por cierta equivocacion de las autoridades pontificias, se han negado á darnos sal. El senado de la república, compuesto de 25 familias nobles y de diputados del pueblo, acaba de enviar á Roma al caballero Antonio Onufri, pariente de una familia romana ilustre, y se espera que este negociador obtendrá el objeto de su mision.

PAISES-BAJOS-UNIDOS.

Brusélas 7 de Octubre.

S. A. R. el Príncipe de Orange, despues de haber pasado revista á las guarniciones de Namur, de Bouillon, de Filippeville y de Mons, debe entrar hoy en Tournay, de donde irá á Gante por la Flándes occidental.

Mr. Le Tourneur, de la Manche, murió de apoplejía en Laeken el 4 de este mes á la edad de 65 años. Fue individuo de la asamblea legislativa, diputado en la convencion, y miembro del directorio de la república, con cuyo motivo se vió obligado en estos últimos tiempos á salir de Francia. Los habitantes de Laeken, y los franceses expatriados que habia alli, asistieron á su entierro.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 23 de Octubre.

En la última excursión hecha por los pindarios en el territorio de la compañía de la India ascendían algunas de sus columnas á 23⁰ caballos, además de la infantería y artillería. Parece que robaron más de un millón de libras esterlinas en oro, plata y alhajas, lo que les ha excitado el deseo de repetir nuevas empresas. Como tienen excelentes espías saben todos los movimientos y posiciones de nuestras tropas, pasan por parages que no están defendidos, cortan las comunicaciones, saquean, y vuelven á sus campamentos antes que nuestras tropas tengan noticia de sus depredaciones.

Se ha cogido en las inmediaciones de Lincoln una anguila que pesaba más de 46 libras. Tenía 6 pies y 5 pulgadas de largo, y 21 pulgadas de grueso.

FRANCIA.

Dijon 28 de Octubre.

Segun el estado de los lobos muertos en 61 de los 86 departamentos del reino, formado por los comisionados para perseguirlos desde 1.º de Enero de 1816 hasta 1.º de Julio de 1817, consta que el número de estos animales asciende á 2416; á saber: 1894 lobos y 522 lobas. En este estado corresponden al departamento de la Costa-de-Oro 45, de los cuales 20 han sido muertos por Marey Gasendy; los otros 24 con una loba por Mr. Guyard de Changey. — En el departamento de Saona y Loira se han matado 57; en el del Jurá 28; en el del Alto-Saona 110; en el del Alto-Marne 40; en el del Nievre 43; en el del Yone 71: total, tanto en el departamento de la Costa-de-Oro como en los seis confinantes, 394. (El departamento del Aube no está comprendido en este estado.)

Mr. de Borsque ha matado en el departamento del Aude 90 lobos y 14 lobas, 3 osos y un tigre: con motivo de este último se lee la nota siguiente: „Los tigres son muy raros en el departamento del Aude; hace 25 años que se mató otro, y desde entonces no se había visto ninguno.”

ESPAÑA.

México 14 de Junio.

PERSECUCION DEL TRAIADOR MINA Y SU GAVILLA.

El Excmo. Sr. virey acaba de recibir el siguiente parte que para satisfacción de este leal vecindario ha mandado se publique inmediatamente.

„Excmo. Sr.: Con fecha 10 del presente me dice el comandante militar de S. Luis Potosí lo que copio.

„Acompaño á V. S. ese interesante pliego para el Excmo. Sr. virey, que contiene oficios del capitán D. Rafael Fernandez desde Tula, en que avisa que el rebelde Mina es perseguido por 500 caballos al mando del teniente coronel D. Felipe de la Garza y capitán D. Juan Josef Llanos.

„Asimismo dice que el día que Mina se separó de la Marina, el P. Mier hizo lo mismo para los Estados Unidos, que nuestras tropas le siguen, y que el batallón de Fernando VII de línea está unido con el señor Arredondo.”

„Y lo inserto á V. E. acompañándole el pliego que cita por cordille-

ra violenta ahora que son las nueve de la noche en que lo recibo.

„Dios guarde á V. E. muchos años. Queretaro Junio 12 de 1817.=Excelentísimo Sr.=Ignacio García Rebollo.=Excmo. Sr. virey D. Juan Ruiz de Apodaca.”

Por los partes citados se sabe tambien que uno de los oficiales extranjeros con 60 de los suyos se dirigia por la costa á todo escape hácia los Estados-Unidos, y que el rumbo del proscrito Mier era por tierra hácia Nueva-Orleans con 300 de los malvados.

Esto quiere decir que luego que perdieron la esperanza de poder salvarse en su flotilla por la destruccion que sufrió por los buques de S. M., se desunieron en la opinion, les entró el temor del castigo, y procuran divididos ponerse en salvo del modo que cada uno pueda, y para impedirlo estan operando las tropas del REY nuestro Señor, segun las repetidas órdenes de este superior Gobierno.

Idem 20.

ATAQUE AL TRAIADOR MINA Y SU GAVILLA A UN CUARTO DE LEGUA DE LA HACIENDA DE PEOTILLOS (1).

El Excmo. Sr. virey acaba de recibir los partes siguientes, que ha mandado publicar para satisfaccion de estos fieles vasallos de S. M.

„Excmo. Sr.: No fueron infundadas las sospechas que me asistian y manifesté á V. E. en mi oficio número 186 hace tres horas: asi lo acredita el parte original que acompaño del señor coronel Armiñan; y mediante á que para acabar con el perverso necesita, segun expresa, 200 caballos, se los voy á facilitar al momento, y saldrán á la madrugada al mando del teniente Don Juan Josef de Torres, oficial valiente y acreditado.

„El cobarde que nos ha puesto en movimiento y ocasionado pésimos ratos queda arrestado hasta la superior determinacion de V. E.

„El oficial que ha traído el adjunto parte informa que el rebelde ha tenido muchos muertos, y que entre los que huyen van muchos heridos.

„El por menor de todo lo comunicaré á V. E. en el mismo instante que lo sepa; quedándome por ahora la satisfaccion de que V. E. tenga la correspondiente á un feliz éxito, despues de la displicencia que le habrán causado las noticias antecedentes.

„Dios guarde á V. E. muchos años. S. Luis Potosí Junio 16 de 1817.=Excmo. Sr.=Mannel María de Torres.=Excmo. Sr. virey D. Juan Ruiz de Apodaca.”

Parte que se cita en el anterior.

„Despues de andar muy cerca de 13 leguas alcancé al perverso Mina, que inmediatamente me recibió con sus columnas formadas; mas en el momento embestí con ellas, á pesar de haber encontrado una division enemiga resuelta á morir matando; pero nada de esto les fue bastante para haberlos derrotado completamente á las tres horas y media de accion; no obstante de que la caballería de Rioverde en número de 600 caballos, en el mayor desórden, se

(1) Catorce leguas de S. Luis Potosí.

echó sobre la infantería, y me la arrolló completamente, fugándose aquella sin que fueran bastantes á contenerla los esfuerzos de los gefes ni oficiales.

„Luego se rehizo la infantería, y la caballería de Provincias, Sierragorda y Tulancingo acabaron de perseguir á los malvados, que han tomado el camino del Venado.

„La poca caballería que me ha quedado de estos últimos tres cuerpos está enteramente maltratada, y esto me priva para acabar de destrozár al enemigo: espero pues merecer de V. S. me mande remonta á lo menos de 200 caballos para con este auxilio acabar con la canalla.

„Luego que la infantería se reponga algo de las penosas faligas seguirá hasta lograr la total destruccion de los perversos.

„Dios guarde á V. E. muchos años. Campamento de S. Josef Junio 16 de 1817. = Benito Armiñan. = Sr. brigadier D. Manuel Torres.”

El Excmo. Sr. virey espera con impaciencia los pormenores de esta accion para premiar á los que se hayan distinguido en ella, y castigar con arreglo á ordenanza á los que hayan faltado al cumplimiento de sus deberes, y ha reproducido cuantas prevenciones y órdenes tenia dadas para los auxilios necesarios y dispuestos para que se complete la total destruccion del traidor Mina y su gavilla.

Idem 21.

El mismo Sr. virey acaba de recibir con oficio de 10 del corriente del comandante de las provincias internas de Oriente D. Joaquin de Arredondo los partes siguientes:

1.º Del teniente coronel D. Felipe de la Garza.

„Habiendo esperado en el parage de la Peña las órdenes de V. S. desde el 4 al 5, como se lo participé en mi oficio de aquella fecha, y no teniendo contestacion, me resolví á seguir mi marcha por el cañon que llaman del Diablo con direccion á las inmediaciones de la Marina por el rumbo del Sur; y aunque en esta marcha recibí orden de V. S. comunicada por su secretario para seguir á los rebeldes por donde se hallaran, fue imposible retroceder la distancia del cañon sin agua que tenia andado, y mucho mas pensar en dar alcance al traidor Mina, que para aquella fecha se hallaba por las inmediaciones del Tamy. A la llegada al parage del Coronel, cuatro leguas de la Marina, tuve noticia el dia 7 al amanecer que una partida de enemigos habia salido el dia anterior á las Presas del Rey, y dirigiéndome en su alcance llegué á las Cruces, donde supe que eran en número de 25, y que habian pasado con bastante priesa desde el dia anterior. A consecuencia, y para poderlos alcanzar, destiné al capitan D. Miguel Paredes y al de igual clase D. Josef de Castro con piquetes suficientes de sus compañías, y montados en los mejores caballos, para que los persiguiesen por los distintos caminos que podian tomar; pero ambos capitanes caminan de acuerdo en sus operaciones, y es como cierto que el empeño de estos oficiales dará fin al enemigo por esta parte. Con el resto de la partida me volví á este punto, que ocupé al amanecer de hoy, continuando para cortar los mas que intenten fugarse por este rumbo, hasta la nueva disposicion de V. S.

„Espero que V. S. llevará á bien mi marcha, en consideracion á que á

ella me ha dirigido solamente el bien del servicio, como satisfaceré á V. S. cuando tenga el honor de ponerme en su presencia.

„Dios guarde á V. S. muchos años. Campo de la Funda, á tres leguas de la Marina, Junio 8 de 1817. = Felipe de la Garza. = Sr. comandante general brigadier D. Joaquin de Arredondo.”

2.º *Del mismo.*

„A las tres de la tarde del dia de ayer, hallándose mi tropa en varios destinos, tuve noticia que una partida de enemigos regresaba de las tropas del REY á la Marina. En aquel instante hice montar 23 hombres y los tenientes D. Josef de Jesus García y D. Guadalupe Charles, dirigiéndome con ellos al parage de la Enfermería, donde á pocos instantes ataqué la partida, que fue derrotada, logrando hacerles un oficial y cuatro soldados muertos, y prisioneros el capitan italiano Domingo Andrecis, al teniente americano Juan Hutechimon, y tres soldados, tomándoles 10 caballos con sus correspondientes monturas, 6 fusiles, 2 pistolas, 2 bayonetas, 6 cartucheras, 2 sables, 3 morriones y 6 casacas. Por nuestra parte no hubo desgracia alguna. V. S. tendrá la bondad de premiar á los oficiales y tropa que concurrieron á esta accion, desempeñando sus funciones con extraordinario valor.

„El teniente prisionero se halla herido de bala en una pierna, y el subteniente muerto se bautizó en los últimos instantes de su vida.

„El padre capellan D. Juan Nepomuceno de Ayala ha desempeñado sus funciones, acreditando su valor y caridad: V. S. si lo tuviere á bien recompensará su mérito.

„Dios guarde á V. S. muchos años. Campo del Coronel Junio 9 de 1817. = Felipe de la Garza. = Sr. comandante general brigadier D. Joaquin de Arredondo.”

3.º *Del capitan D. Félix de Cevallos.*

„Sr. comandante general: Para dar cumplimiento á la órden verbal que V. S. me comunicó á las 11 del dia de hoy, me dirigí con 46 hombres, incluidos los 3 de mi compañía, á las inmediaciones del pueblo de la Marina y fuerte del enemigo, de donde á pesar de algunos tiros de cañon que sufrí sin efecto alguno, conseguí recoger 84 cabezas de ganado vacuno, 10 burros, 8 caballos, 5 bestias mulares cerreras y 3 yeguas de la misma clase; y aunque de parte del enemigo no hubo otra oposicion, me llené de satisfaccion al ver el entusiasmo con que se condujeron los oficiales y tropa que tuve el honor de mandar.

„Dios guarde á V. S. muchos años. Campo de S. Josef 10 de Junio de 1817. = Félix de Cevallos. = Sr. comandante general brigadier D. Joaquin de Arredondo.”

S. E. ha mandado se den las debidas gracias al teniente coronel D. Felipe de la Garza, al capitan D. Félix de Cevallos y á los demas que mencionan, ordenando á aquel gefe siga sus operaciones hasta concluir con los malvados de aquel rumbo y su fortin en Soto la Marina.

Madrid 14 de Noviembre.

El Real cuerpo de maestranza de caballería de Valencia ha dirigido á S. M. la exposicion siguiente:

„Señor: El Real cuerpo de vuestra maestranza de caballería de Valen-

cia, en cumplimiento de su obligacion, celebró una funcion de instituto en el dia 14 del corriente, con motivo de haberse dignado V. M. nombrarse hermano mayor del mismo, en celebridad del cumpleaños y feliz alumbramiento de la REINA nuestra Señora. En la plaza de Sto. Domingo, dispuesta para el efecto con varios adornos, y una magnífica galería para los concurrentes de distincion, adonde pasó el cuerpo formado desde las casas de su teniente el Excmo. Sr. marques de Benemegís de Sistallo, y puesto en ala, se descubrió el Real retrato, y colocó el estandarte á su lado (al golpe de la música) custodiado por cuatro maestrantes, y desfilando se empezó por una nueva escaramuza de cuatro guias y 12 evoluciones de pronta egecucion á un concertado é igual galope, que mereció la aprobacion y aplauso del numeroso concurso que asistió; luego se corrieron con el mayor acierto los lances de cintas y ramos, que puestas aquellas en la mano de una primorosa estatua que representaba la Fama, y estos en el pico de una águila volando, los ofrecian á la destreza y acierto de los individuos, que aceleradamente, en obsequio de V. M., se apresuraban á conseguirlos. Concluidos los lances se egecutó otra escaramuza de cortas evoluciones, pero de una figura particular, con la cual quedó el cuerpo formado en batalla en disposicion de hacer el saludo, colocar el Real estandarte en su sitio, y cubrir el Real retrato; verificado esto se dirigió el cuerpo á las casas del referido teniente en los términos que habia salido de ellas. Por la noche concurrieron todas las autoridades, cuerpos militares y nobleza á las casas de dicho cuerpo, que estaban adornadas é iluminadas con todo gusto y esmero, en donde se sirvió una espléndida cena, y continuó el baile hasta las siete del dia siguiente.

„Estas cortas demostraciones de lealtad y sincero amor de este Real cuerpo espera merezcan la Real aprobacion de V. M. mientras se ofrece á sacrificarse en obsequio y servicio de V. M.

„Nuestro Señor guarde la importante vida de V. M. como lo ruega y desea este Real cuerpo para su mayor honor y aumento.”

S. M. lo oyó con satisfaccion.

ARTICULO DE OFICIO.

El REY nuestro Señor se ha dignado recibir con aprecio la siguiente representacion:

„Señor: El ayuntamiento de la villa de Marchena, habiendo recibido el benéfico y memorable Real decreto de 30 de Mayo, acordó lleno del mayor gozo al reconocer en V. M. un Padre el mas amante de sus fieles vasallos, rendir las mas expresivas gracias, y el mas tierno reconocimiento de amor y gratitud por el nuevo sistema de Real Hacienda que se ha dignado establecer con la igualdad mas recomendable, rompiendo los grillos que antes los hacia desgraciados. Esta villa, Señor, al irse instruyendo de las ampliaciones de inteligencia y gobierno que debe haber para cimentarle sobre bases sólidas de equidad y justicia sin la menor distincion, bendice al mejor de los Soberanos, que tantas pruebas ha dado y continúa dispensando á sus pueblos, cuyos votos son todos dirigidos á Dios porque dilate la muy importante vida de V. M. muchos y felices años en su mayor grandeza.”

El descubrimiento de la antigua y perdida ciudad de Logroño, en el reinato del Perú, de que se habló en la gaceta 23 de Agosto último, artículo de Lima, se debió á los desvelos y auxilios del Excmo. Sr. virey que fue, marques de la Concordia, quien en medio de las extraordinarias atenciones de su gobierno, no descuidó ni estos descubrimientos ni el propagar la religion de Jesucristo entre aquellos salvages. El REY nuestro Señor al recibir el expediente y documentos relativos á este asunto, que pasó á S. M. desde esta corte el marques de la Concordia, se sirvió mandar que se le diesen gracias, y que así se publicase en la gaceta para su satisfaccion.

El REY nuestro Señor se ha servido conceder los empleos siguientes:

En América. La capitania general de las provincias de Venezuela al teniente general D. Juan Manuel de Cagigal; y el gobierno é intendencia de Leon de Nicaragua, en el reino de Goatemala, al teniente coronel D. Miguel Gonzalez Saravia, sargento mayor veterano del provincial del mismo reino.

En España. El gobierno del castillo de Monterey, en el reino de Galicia, al capitan D. Josef Martinez Valladolid, teniente retirado en Andalucía; el de S. Diego, dependiente de la plaza de la Coruña, al teniente coronel D. Luis Postillon, capitan retirado en esta plaza; y la sargentía mayor de Badajoz al teniente coronel de infantería D. Onofre Ezquerdo.

Para el remate de una huerta, sita en termino del lugar de Villaverde, de esta jurisdiccion, y sitio que llaman Prado caballo, que parte está de hortaliza y parte de secano, de 9 fanegas, 8 celemines y 32 estadales, linda por poniente con otra de los propios de aquel pueblo, entre oriente y mediodia con el arroyo bueno y vereda, que junto á las tapias de Claramonte guia á Carabanchel alto, y por norte con dicho arroyo, tasada en 390 rs.; se ha señalado el viernes 21 del presente mes de doce á una de su mañana en la audiencia del Sr. D. Joaquin de Almazan, del Consejo de S. M., teniente de corregidor de esta muy heroica villa. Las personas que quieran hacer postura acudan ante dicho señor juez, y escribanía del número de D. Bernardo Diaz Antoñana, donde se admitirán las que se hicieren siendo arregladas; previniéndose está ya hecha postura en las dos terceras partes del valor de la huerta en dinero metálico.

En virtud de providencia del Sr. D. Joaquin de Almazan, del Consejo de S. M., teniente corregidor de esta muy heroica villa, dada de conformidad de los interesados, se ha mandado sacar á pública subasta por término de 30 dias una casa sita en esta corte, y su calle angosta de S. Bernardo, núm. 11 de la manz. 291, tasada en 168772 rs. Las personas que quieran hacer postura á ella acudan ante dicho señor juez y escribanía del número del cargo de D. Bernardo Diaz de Antoñana.

Nuevo compendio de gramática castelliana, ortografía y prosodia, con una introduccion histórica sobre el origen y progresos de la lengua española, todo por preguntas y respuestas fáciles, para uso de las escuelas: por el P. Santiago Delgado de Jesus y María, sacerdote de las escuelas pias de Castilla. Se hallará en la librería de su colegio del Avapies, y en la de Davila, calle de las Carretas, con la coleccion de muestras originales, y el catecismo de urbanidad del autor, á 5 rs. en rústica y 7 en pasta.

Adiciones á los tres tomos del diccionario geográfico universal de Echord, por D. Francisco Peré y Casado: tres cuadernos en 4.º, impresos en 1795. Se hallarán á 9 rs. cada cuaderno en papel en el almacen de la imprenta Real.